

EL IDEAL

Periódico Republicano de Gerona

Precios de suscripción

En Gerona y provincia.	1'50 Ptas. trimestre
Resto de España.	2'00 id.
Extranjero.	3'00 id.

PAGO ANTICIPADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Subida de Santo Domingo, núm. 3, 1.º

GERONA

Saldrá cada Sábado

SE ADMITEN ANUNCIOS

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Descanso dominical

Hoy, la mayor parte de los españoles sentirán interpuesto en su libre albedrío, en forma de ley, el espíritu reaccionario y clerical del cinico Maura.

Hoy empieza a regir la atávica ley del *descanso dominical*; una ley que hace reír o llorar de rabia, según el lado por donde se la mire.

En un país, como España, en que se hace fiesta por S. Juan, S. Pedro y S. José, por la Circuncisión, por el día de los Reyes, Purificación de Nuestra Señora, el lunes de Pascua, la Asunción, Corpus Christi, Jueves y Viernes Santos, Natividad de Nuestra Señora, día de Todos los Santos, por la Purificación, Concepción, por las Virgenes de Marzo, Mayo, Agosto y Septiembre, S. Santiago, por las Navidades y Carnaval..... promulgar ahora la fiesta del Domingo, es tan irrisorio como si se decretara el ayuno obligatorio durante la cuaresma para los que ayunan durante la mayor parte de los días del año.

¡Cuántos y cuántos hay que esperan el domingo para trabajar, pues no han podido ganarse el sustento durante los restantes seis días de la semana!

Más ¿qué sabe Maura, ni sus consejeros, de esas cosas? Ya dice el adagio popular que; un vientre lleno no se acuerda del que está vacío.

Sólo concebimos esa ley en un país muy adelantado, donde están satisfechas todas sus necesidades, donde todo el mundo trabaja y todo el mundo come, donde el Gobierno ejerce sobre los ciudadanos su acción paternal o tutelar como el buen Maestro o pedagogo sobre su discípulo o educando.

Pero en un país donde el SESENTA POR CIENTO no saben leer y escribir; donde la enseñanza no es, en realidad, ni obligatoria ni gratuita; donde existe para los ricos un privilegio tan absurdo, inmoral é inhumano como el de eximirse del servicio militar pagando 1,500 pesetas; donde en las grandes capitales hay actualmente miles de obreros parados; donde los jornales del trabajador, son tan escasos y las viviendas y alimentos tan subidos de precio que se hace imposible vivir; donde todo está desarreglado y prostituido: la administración, la hacienda, la justicia, la enseñanza, etc. etc., salir ahora con esa ley y con el «orden y mando» amenazador del ministrillo Sánchez Guerra, hay para guñarse en todo.

Y después dirán que el pueblo español es, de suyo, refractario a la obediencia y al cumplimiento de la Ley!

No sabemos lo que hoy ocurrirá; pero no extrañaríamos que mañana, al leer los telegramas de la prensa diaria, si es que hoy en las imprentas se permite trabajar, viésemos que han habido sucesos, motines, tropiezos violentos, por causa de esa ley, entre el pueblo trabajador y los celosos agentes de la *autoridad*.

Y no será, por desgracia, en la mayor parte de los casos, por espíritu de rebeldía, sino por imposiciones de la naturaleza y por la dura necesidad. Pongamos un ejemplo, entre mil que pueden ocurrir: son muy numerosos los trabajadores del mar, que sólo viven de la pesca y si durante la semana ha habido temporal ¿quién puede impedirles que el domingo, si hace buen tiempo, salgan a pescar? En esta condición de aprovechar el séptimo día de la semana para trabajar, se encuentran otros muchos obreros de distinta profesión.

Se dirá, tal vez, que esa ley del descanso dominical ha sido hecha para los orteros, para los comercios de ropas, fábricas, talleres, barberías, etc. Pero hay que reconocer que, apesar de sus excepciones, se hace extensiva a muchos que nada tienen que ver con todo éso.

No somos partidarios del *soi disant* Socialismo del Estado, en virtud del cual éste provee a todas las necesidades del súbdito o gobernado.

Pero aun suponiendo que en este sentido se hubiese inspirado el Gobierno de Maura al dar la ley del descanso dominical, repetimos que se debía esperar a que estuviesen satisfechas otras necesidades más apremiantes.

Parodiando a un sabio filósofo inglés, podemos decir que hay leyes de un valor *intrínseco*, otras que lo tienen *extrínseco* y otras cuyo valor es puramente *convencional*. Aquí en España falta aún implantar las leyes de valor intrínseco. Promulgar ahora la del descanso dominical, es tan ridiculo como si para vestir al que va desnudo, empezáramos poniéndole un sombrero de copa.

Mas dejemos esos ejemplos, argumentos y filosofías para mejor ocasión.

En el fondo del asunto, no hay mas que una cosa: el cinismo y la osadía del jesuita Maura, imponiendo a la nación el precepto clerical de santificar las fiestas, por medio de la holganza, que es la *virtud* principal de los frailes, monjas y curas.

Ahora sólo falta que los domingos nos obliguen a oír misa: pues éste es el móvil de la ley que, como complemento indispensable, pronto se convertirá en mandato imperativo, si Dios nos conserva a Maura, para mayor gloria suya y de la Santa Madre Iglesia, por los siglos de los siglos, Amén.

FERREOL CIBILS

Otro que nos deja; otro que se va silenciosamente, poco menos que a la sordina y de una manera brusca, y cuanto más brusca más penosa y más acerba.

De mi generación, de aquella generación que yo llamo heroica, de jóvenes republicanos, de hombres de corazón y levantado espíritu, abnegación rayana del sacrificio, de voluntad indómita, de carácter entero é inflexible, son ya pocos los que quedan en Gerona. Podría contarlos con los dedos. Los unos han ido a descansar el eterno reposo, los otros se han ido encerrando paulatina y egoístamente en su casa, y ne-

gándose a secundar los esfuerzos de aquellos que nacieron para luchar y, lo que es más triste, para ser eternamente vencidos. Otros también.—¿A que nombrarlos?—se han encerrado en su concha de marfil y, ahitos de riqueza y de comodidades que no deben sino a los azares injustos de la herencia, han claudicado de sus antiguas opiniones y, después de haber aceptado algún puesto de honor que sólo debieron al esfuerzo común de antiguos correligionarios, apenas si hoy se dignan enviarles un saludo indiferente como si se tratara de gentes de poco más ó menos, venidos de un país desconocido.....

Quedan, digo, de los antiguos, de los consecuentes, muy pocos. El pobre Cibils era de los que se había retirado hace tiempo de la política activa; pero sin claudicar de sus ideales, eso no, sin haber descendido un punto de las alturas a que le habían llevado un día su hermoso corazón de ángel, sus candideces de niño-anciano. Desgracias de familia, de esas que dejan huella perdurable é indeleble habían ido minando su existencia y, cuando se hallaba en plena y floreciente juventud, tenía ya, con prematuzet implacable, todos los aspectos de un viejo, de un viejo encorvado por los años, con arrugas en la frente y el rictus de la decepción en la comisura de los labios. Pero aun así, luchó, y luchó como bueno; y, entre todos los buenos, yo me atrevo a decir, sin que nadie se atreva a desmentirme, él fué siempre el más soberanamente bondadoso. Si tuviera tiempo y espacio ¡cuántas cosas y cuantos rasgos pudiera contar de nuestro hermano Cibils que acaba de fallecer, llenando nuestro corazón de inmenso duelo!

A mi lado estuvo siempre en momentos difíciles, y en días aciagos. Siempre tuvo una frase de aliento, jamás negó su colaboración y su ayuda, y cuando la horrible zarpa de la política vil y sin entrañas hundiése acerbamente en mi pecho, abandonado casi por todos, impotentes los unos, cobardes los otros, indiferentes é ingratos los más, él, el hombre intachable, el varón de las austeras virtudes, fué uno de los pocos que supieron hacerse cargo de mi infortunio, y me alargó su mano generosa.... Después, estando ya en la emigración, condenado a crearme un nuevo hogar en tierra extraña, de cuando en cuando la voz del amigo querido, del correligionario de siempre, vino a dejarse oír en cartas concisas, cada vez más concisas, y, por último, supe que había abandonado definitivamente las luchas diarias de la política, para consagrarse únicamente al cuidado de su salud y a la educación de sus sobrinas, que eran carne de su carne, y para quienes fué siempre el más amante y cariñoso de los padres.

Que la tierra le sea ligera a mi pobre, a mi fiel amigo. Los republicanos de Gerona serán justos recordando, al pie de esa tumba que acaba de abrirse, las virtudes espartanas de ese hombre honrado que, a pesar de grandes decepciones, jamás tuvo una palabra acerba contra los que, pudiendo regenerar la patria, no han hecho sino envilecerla y cubrirla de ludibrio.

Arturo Vinardell Roig.

París 8 Septiembre 1904.

BOLETIN REPUBLICANO

LLORET DE MAR

Se están haciendo activos trabajos para constituir un Centro de Unión Republicana, al que ya están inscritos 70 socios accionistas.

El elemento joven del Centro en proyecto, está organizando una agrupación coral, para la cual ya ha sido nombrado el Director, y como quiera que esta juventud ha pertenecido a varias sociedades corales, actualmente ya tiene sabidas las piezas siguientes: la *Marsellesa*, las *Flors de Maig*, la *Donsella de la Costa* y *Luz de Libertad*.

Para repasar y ensayar las citadas piezas, esta agrupación nos ruega pidamos, desde estas columnas, a las sociedades corales afines, que le presten las

partituras para copiarlas. Dirigirse á D. Salvador Austruich, calle de San Isidro, n.º 3, Lloret de Mar.

FIGUERAS

El Diputado á Cortes por este Distrito, D. Juan M. Bofill, visitó el otro día el Centro de Unión Republicana, recientemente inaugurado en esta ciudad.

Recibióle en la escalera del local social, D. Martín Estartús, presidente del Centro, y D. Juan Carreras Barneda, presidente de la Junta Municipal. Al entrar el Sr. Bofill en el salón de la Sociedad, todos los concurrentes se levantaron, descubriéndose respetuosamente. Después de recorrer las principales dependencias del Centro, sentóse en nuestra compañía el señor Bofill, entablándose animada conversación, que duró tres horas, y en la que hizo nuestro Diputado importantes declaraciones: reconoció la lealtad con que siempre hemos procedido los republicanos de la Unión en todas cuantas luchas hemos tomado parte, aliados con los federales y afirmó que, por su parte, no ha de romperse la buena armonía republicana. Al levantarse, los señores Bofill y Carreras se dieron la mano, exclamando: «queda sellada la fraternidad republicana en este Distrito de Figueras».

Entre otros importantes asuntos, se acordó que los republicanos todos se presten mutuamente su concurso, para impedir ó evitar que en Figueras ni en los pueblos de este Distrito se instalen frailes ni monjas de las órdenes religiosas que vienen expulsadas de Francia.

También se acordó dar al Sr. Bofill la representación de este Centro, para el Congreso internacional de librepensadores que ha de celebrarse en Roma, el día 20 del corriente.

SECCIÓN LOCAL

El vecino pueblo de Sarriá celebrará mañana domingo su fiesta mayor para la que ha sido contratada por la Sociedad recreativa «Nueva Amistad» la reputada orquesta *La Principal* de La Bisbal, que amenizará los bailes, con ciertos, serenatas y sardanas.

La distinguida Sociedad «Nueva Amistad» ha repartido elegantes programas de los bailes que celebra, hoy y mañana, en sus concurridos salones, con la referida orquesta de La Bisbal.

Un apreciado suscriptor, nos escribe lo siguiente: «Cada vez que paso por delante del Convento de monjas Adoratrices, no puede menos de llamarme la atención, preguntándome el porque este edificio no tiene aceras como las demás casas. ¿Es que las monjas adoratrices, por su pobreza no pueden embalsar la acera? ¿Es que estas señoras gozan de algún privilegio que les exima de esta obligación?»

Trasladamos estas preguntas á los señores Concejales de nuestro Ayuntamiento.

Por defunción del malogrado D. Ferreol Cibils, el Alcalde ha nombrado á D. Eusebio Simó para que desempeñe interinamente el cargo de depositario de los fondos municipales.

Durante algunos días de esta semana, han llamado la atención varias bandadas de monjas francesas que revoloteaban por esta ciudad.

¿Dónde harán el nido esas aves de rapiña?»

Con motivo de perturbadora ley del descanso dominical, durante esos días han acudido en son de queja al Gobierno civil de esta ciudad á quienes se perjudica muchísimo obligándoles á cerrar su establecimiento el domingo, que es precisamente el único día de la semana que ganan algún dinero.

A pesar de que la mayoría de estos pequeños industriales y comerciantes no tienen ningún dependiente y trabajan por cuenta propia, se les obliga á cerrar el domingo. No se diga, pues, que la ley ha sido hecha para favorecer á los obreros: éstos, sin necesidad de la intrusión del Gobierno, podían en todo tiempo imponer á sus amos el descanso dominical, como les imponen á veces la disminución de horas de trabajo y el aumento de jornal.

Escusamos decir que á la mayor parte de las quejas por este estilo, el señor Gobernador no ha podido contestar otra cosa sino que ha de atenerse á los mandatos de la ley.

En la sesión del miércoles pasado, el Ayuntamiento acordó conceder una subvención de 60 pesetas mensuales al ilustrado y antiguo Maestro público de esta capital, D. Francisco Rogés, á fin de que pueda nombrarse un Auxiliar para su acreditada escuela.

A petición del Concejal republicano D. Julio Piferrer, el Ayuntamiento acordó, por unanimidad, en la sesión del miércoles pasado, hacer constar en acta el sentimiento que ha causado el fallecimiento de nuestro malogrado amigo y correligionario D. Ferreol Cibils, que desempeñó, durante 14 años, con inteligente aptitud y aprobada honradez, el cargo de ex-contador depositario de los fondos municipales.

CARTAS Á UN REPUBLICANO

(ESCRITAS ESPRESAMENTE PARA «EL IDEAL»)

VII

GÉNESIS

A UN MI AMIGO RESIDENTE EN L IBERIA

Caro amigo: Ya quedó sentado en mi última que la modalidad orgánica directora de la «Unión Republicana», no garantiza la enmienda de las faltas ó errores cometidos; antes bien, perduran y se arraigan éstas; de manera, que si existía un prejuicio, «un parti pris», inicial, de *genesis*, digámoslo así; lejos de verse contrarrestado, por los que en contrario piensen, y piensen con acierto, serán estos, fatalmente arrollados, ó por lo menos, quedaran anulados en todas sus actividades.

¿Existe este *error-gensis*? Ya creo que sí; y no estoy solo, en tal creencia. Vuelvo á protestar, como otras tantas veces, reconociendo muy gustoso, la absoluta lealtad y buena fé que preside á las equivocaciones ó yerros, hasta inconscientes, en cierto modo; pero no me cansaré tampoco de repetir, que eso no empece, para comprobar su existencia, y evitar su reiteración.

Hay que decirlo claro: Entre todos nuestros prohombres de primera línea, que figuraron desde el '73, apenas pueden contarse, media docena de «verdaderos revolucionarios». Si exceptuamos cuando vivía al insigne D. Francisco Pi, cuya avanzada edad y quebrantos de salud eran notorios, tendríamos como figura indiscutible á D. M. Ruiz Zorrilla; y después de él, no me atrevo á citar el nombre de otro, que fué bizarro militar, tocayo del actual Jefe y persona cuya medestía es tanta, que se disgustaría de fijo si llega á leer las presentes líneas. Después, no me atrevo á hacer muchos alardes de memoria para consignar algunos nombres de vivos (en el sentido perfectamente recto de la palabra).

No hay que culpar á dichos hombres. El que esto escribe, alcanzó aquellos días; y aunque de edad temprana, ya poseía el goce de razón suficiente, para darse cuenta, de la impresión que conservaron en la retina. Esa impresión, en vez de ser fidedigna é imparcial, venía influida: primero, por la tradición monárquica, de años y siglos, que constituyendo en nuestra patria el *medio ambiente*, pesa sobre todos los individuos, aun profesando ideas democráticas y disponiendo de espíritu muy amplio; segundo, por el concepto equivocado, que los reaccionarios lograron crear, acerca de tal período; concepto *injusto* y hasta *valumnioso*; propalado con fruición, por aquellos enemigos y aceptado impremeditadamente, por la austeridad de los nuestros; los cuales tuvieron á gala, el separarse de las hipocresías y ocultaciones, sistemáticas en los Gobiernos despóticos; y tercero, por la propia conciencia, que con excesiva severidad, doliase de los tropiezos, inherentes á un régimen novísimo; resultando abultada su importancia y valor histórico.

Tales elementos, sumados con la falsa opinión de este país, atrofiado por la obsesión monárquica, contribuyeron á arrojar, cierta especie de sombra en los ánimos; sujiriéndoles el propósito, tácito ó expreso, de evitar toda clase de disturbios, todo linaje de violencias; fiando sólo en la propaganda pacífica y en la evolución de las ideas el éxito definitivo, de la democracia. Así lo declaró la fracción posibilista de Castelar, hasta que poco antes de morir, reconoció su funesto error. El centralismo del cual era Jefe el señor Salmerón, no lo declaró tan explícitamente; pero en el fondo igualmente lo pensaron; y bastaría citar nombres, para eviden-

ciarlo. El mismo Partido Federal, en donde figuraban los más decididos radicales, trabajado por causas que no son de este lugar, tampoco logró desarrollar gestión decidida y constantemente revolucionaria. Sólo los progresistas, mientras vivió D. Manuel Ruiz Zorrilla, insistieron en tal camino, aunque no tuvieron gran acierto ni fortuna; pero muerto aquél, en nada se diferenciaron de los otros partidos.

Cabe preguntar ahora. ¿La triste experiencia, de más de 30 años; los horrores y vergüenzas á donde nos ha llevado la Monarquía; no habrán modificado semejantes criterios absurdos, tales procedimientos inocentes? Hablen por mí las siguientes líneas de un periódico reciente: (1)

Discurso del señor Junoy

«Resume el señor Junoy, que es saludado con entusiastas salvas de aplausos.

«Con motivo de la campaña contra el Concordato, la unión adquirirá mayores proporciones, convirtiéndose en un *bloc* formidable é irresistible.»

«Gracias á la habilidad del señor Salmerón se pondrá en este asunto al trono en el difícil trance de caer del lado del ó altar en contra de la nación.»

«La consecuencia será la caída del señor Maura, para cuyo caso el señor Salmerón, previsor, habrá ya adquirido las condiciones de legalidad del partido republicano. Dentro de estas condiciones, enviaremos—añade—80 diputados á las Cortes, lo cual equivaldrá á media república.»

¡¡80 Diputados obtenidos dentro de una situación monárquica!! 80 Diputados instaurando pacífica y legalmente la república; pues no otra cosa, quiso dar á entender el señor Junoy, *risum teneatis* y no lo deche á mala parte este señor. No haré muchos comentarios. Me limito á indicar, que el señor Junoy, es un diputado, de los nuevos, de los radicales, de los íntimos del señor Lerroux..... y que *hubiera sido difícil encontrar, ni buscándolo á propósito una confirmación más elocuente de mi anterior carta y de la presente.*

El señor Salmerón, con todos sus altos merecimientos, y prestigios, indiscutibles, no tenía acreditados antecedentes revolucionarios, por lo menos en la esfera de los hechos, y durante los 30 años, que funcionara constantemente, como Jefe de un partido, más ó menos numeroso. Los conspicuos que le acompañaban en primera línea y gozando de su intimidad, puede afirmarse que representaban un sentido más gubernamental y moderado con solo recordar, que se llaman Labra, Azcarate.... y por fin, hasta Melquiades Alvarez. Esto no envuelve ofensa alguna para ellos, sino la constancia de un hecho, innegable, incontrovertible. El sentido revolucionario aspiración, definida y resuelta de la Unión Republicana, no parecía así, muy favorecido; mas se confiaba, en el empuje de la gente nueva, de la gente moza, de la gente radical, para establecer la debida ponderación. Los acontecimientos nos demostraron diferente rumbo, y si recordamos la carta VI «Las impurezas de la realidad» diremos que eso era, casi FATAL é INEXCUSABLE.

En definitiva: hay que cambiar *la modalidad*

(1) «La Publicidad» del 24 de Julio dando cuenta de un meeting celebrado en Gracia el día anterior.

orgánica-directora, hasta lograr, que la nueva-mente adoptada, sea susceptible de orientarse con rapidez, en el sentido general, reclamado por la masa política republicana; sin que esta facilidad de orientación general llegue a coartar la libertad ejecutiva y de procedimientos, para realizar prácticamente la apetecida finalidad.

He aquí pues, el problema planteado; y con ello, se despide hasta la próxima, tu affmo. amigo y correligionario,

M

ECOS DE LA PROVINCIA

Santa Coloma de Farnés

FANÁTICOS

Los carlistas de este pueblo y su comarca, han lanzado a la publicidad un manifiesto, en el que anuncian la celebración de un meeting para el día de hoy, once de Septiembre, en el que dicen, van a exponer los medios de salvación de este edificio que se desmorona y que se llama España, contando con la ayuda de otros tantos patriotas de guardarrópia que no llevan en sí otra gloria, que la de haber sembrado con los cadáveres de hombres honrados nuestras hermosas llanuras y haber con su sangre tan pura y noble, con esta sangre que llevan en sus venas y en holocausto de sus ideas los hijos del pueblo, manchado, ese baldón de ignominia que llaman ellos estandarte, testigo de tantas aberraciones, de tantas salvajadas y de tanta crueldad, última evolución de lo tan inhumano.

¡Invocan el amor a Dios! Invocadlo, si creéis en él, para que os perdone lo mucho y malo que habeis hecho en la tierra, destruyendo la paz en los hogares y el respeto y consideración a nuestros semejantes.

Invocadlo, para que os libre una vez más, de estas tentaciones propias de conciencias depravadas que no reconocen otro bienestar que el propio, ni otra fraternidad que su egoísmo y medro personal.

Invocadlo, para que os guie en el amor al prójimo, para que consideréis a los demás como hermanos y no para que publicéis manifiestos escitando a la guerra, propios para estúpidos facciosos sin honra ni pundonor, pero no para quienes invocáis a cada momento el nombre de Dios, que decís es idolátrico por vosotros y que hasta ahora lo habeis presentado como divinidad que sanciona el ensañamiento contra vuestros enemigos, que no han cometido otra falta que sustentar ideas más nobles y más humanitarias que las vuestras.

¡Invocáis el nombre de Dios y luego hablais de patria! ¿Qué entendéis vosotros por patria? ¿Entendéis por patria vuestro partido tan diminuto? ¿Entendéis acaso España? Si consideráis Patria a vuestro partido, tended con vuestros ojos de león con garfias, una mirada por todos los pueblos cultos y observaréis lo diminutos que sois, las multitudes que os ratifican vuestra manera de sentir el sagrado nombre de Patria, los sabios eminentes de todos los países que cooperan con vosotros a restaurar las caducas tradiciones y os encontraréis en el vacío; y si consideráis patria a España, sabed que la España nueva, la España del progreso no pertenece ya a vosotros, aunque seáis algunos, caciques de poblaciones rurales, en donde no se reconoce otra autoridad que al propietario con fincas adquiridas a veces con el rudo trabajo que importa el nacimiento, y otras a costa de explotaciones de hombres que por naturaleza tienen la condición de tales, pero que su capacidad está poco menos que a la altura del amo que las encarna. ¿Y si así sois, como cooperando a tantas miserias é ignominias, estando como estáis siempre divorciados de los que sufren, vais a querer reconstruir un edificio, cuando vosotros mismos sois parte integrante de la causa que va a producir el desmoronamiento?

Únicamente estáis en vuestro lugar hablando del legítimo. El que como él sanciona tantas salvajadas como cometieron sus súbditos en España, es digno de integrar un estandarte con un fusil a un lado y una bayoneta al otro, no con Dios y Patria que pugna y profana dos conceptos sagrados.

Afortunadamente, muchos de los que os oirán, sabrán interpretar sabiamente el espíritu de vuestro programa y el arraigo de vuestras convicciones. Sabiendo como saben que las grandes causas son para las grandes calamidades, deducirán lógicamente que es causa muy exigua la vuestra para una calamidad tan arraigada como la que exponéis en vuestro manifiesto y que si ha llegado al grado superlativo, reconoce por causa en parte y muy principal vuestra intolerancia en las ideas y vuestro espíritu de represión contra todo lo que signifique progreso, grandeza y bienestar general de todos.

Si respetarais y considerarais las ideas de los demás, si fuérais hombres de conciencia serena, que no os obsesioná-

rais por una idea nacida en un semejante vuestro, cultivada con el cariño con que se cultiva lo que nace del alma y se estudia con la inteligencia, mereceríais el asentimiento de unos y el respeto de los contrarios, con el entusiasmo propio de toda cultura humana y el estudio profundo de vuestra convicción por todos cuantos se interesan por la buena marcha de las sociedades, pero empezando como empezais por negar todo mérito y todo valor moral a lo que la cultura humana produce, poniendo trabas al pensamiento de cuantos quieren profundizar los difíciles problemas que interesan la educación moral de los pueblos, favoreciendo todo cuanto pugne con la naturaleza racional del hombre, no lograis más, que se os tilde de tiranos que sois, y de energúmenos capaces de aplastar conciencias impregnadas de buena fé y del convencimiento necesario para no torcer su voluntad ante una multitud de fanáticos que no quisieran que la humanidad se rigiera por otros preceptos que los impuestos en su programa.

No por eso amedrantais con vuestras fechorias. La ciencia evoluciona de un modo tan rápido y con pasos tan gigantes, que esa es la única bandera donde se acogen los que piensan racionando y siguen paso a paso sus notables adelantos, investigando las causas de los fenómenos y deduciendo las últimas consecuencias, como norma, como guía reguladora, de la buena marcha de las sociedades y ella es la que va dando y dará en su día la batalla decisiva a estos sectarios de la razón, a estos espíritus refractarios a todo adelanto, a toda perfección humana, y proporcionará con su profundo espíritu de investigación los fundamentos sobre que tendrá que constituirse esa gran familia humana, con el lema que ya ostenta el ejército mejor organizado de España, de Progreso, Virtud y Amor.

T. F. P.

Santa Coloma de Farnés 6 Septiembre de 1904.

Osor

Los que impulsados por ideas libertadoras, estamos dispuestos a luchar en bien de la humanidad, nos vemos en este pueblo perseguidos y bafados por los eternos enemigos del Progreso.

Amenazas, insultos, calumnias, denuncias y procesos, están aquí a la orden del día, contra el que piensa, trabaja y aspira a emanciparse de la explotación.

El mal va creciendo y su causa empeorando.

Después de las arbitrariedades del 22 de Junio último, esta lucha ha ido generalizándose con gran rapidez.

Aliados el cacique, el cura, el burgués y la autoridad local, contra el pueblo trabajador y honrado, no cesan de perseguirle y mortificarle.

Y todos son de la casta de aquel teniente de Alcalde que, al ingresar en el Municipio, puso en su programa este lema: «Dios, Patria y Justicia,» y en la práctica ha dado pruebas, con sus actos, de todo lo contrario de lo que prometía.

Tantas vejaciones, infamias é hipocresías, sólo puede tolerarlas un pueblo de condición pacífica y sufrida como el nuestro.

Pero si nuestros enemigos no suavizan sus procedimientos inquisitoriales, puede que, cuando menos se espere, el pueblo airado les enseñe las uñas y los dientes.

La buena armonía de un pueblo es lo que más enaltece a sus ciudadanos. Por ella es necesario que, en Osor, moderen algunos su lengua grosera y sus actos provocadores, para evitar la excitación de ánimos y el desbordamiento de las pasiones, cuyas consecuencias fatales es difícil apreciar.

Un roder.

Darnius

Desde el 16 del próximo pasado Agosto, tenemos en este pueblo la epidemia variolosa; habiéndose registrado, hasta la fecha, seis atacados y una defunción.

El vecindario está alarmado é indignado contra el Monterilla de esta localidad, quien solo despliega grandes energías en época de elecciones.

Para despertar de su atonía, fué preciso que el pueblo se amotinara, pidiendo medidas de rigor contra la terrible epidemia que se enseorea de la población. Entonces el Alcalde prometió hacer algo, pero como las promesas no se han traducido en hechos, tenemos ahora toda la localidad infectada.

¿Será preciso volver al motín y repelir la segunda edición corregida y aumentada?

Desde estas columnas, haciéndonos eco del vecindario de Darnius, llamamos la atención sobre lo denunciado al dignísimo señor Gobernador civil de la provincia, para que, con su autoridad, obligue a nuestro Alcalde a cumplir con los preceptos indispensables de la higiene pública.

Un vecino.

Llagostera

El sábado 3 del corriente, debutó en el teatro del «Casino Llagosterense» el renombrado «Duo Mariné» compuesto de tiple y baritono, que cantan admirablemente, acompañados al piano por un inteligente profesor.—M.

Blanes

Alrededor del cacique, se han agrupado unos cuantos que parece llevan la consigna de matar en este pueblo el

gran partido de Unión Republicana. Aunque no han de lograr lo que se proponen, bueno es conocerles, para estar a la defensiva si acaso nos dirigen sus torpes ataques.

Parece mentira que existan personas que blasonan de tener ideas adelantadas y se prestan a hacer el juego de nuestro Panchito y demás politicastos de su jaez.

Por hoy nos limitamos a dar la voz de ¡alerta! a nuestros queridos correligionarios.

Un republicano.

San Feliu de Guixols

La fiesta de la Vall d' Aro, se ha celebrado este año con extraordinaria animación.

Desde las primeras horas de la mañana del jueves, empezaron a acudir al vecino pueblo, numerosas familias de esta ciudad, con cestas, canastas y cuévanos bien provistos de alimentos y bebidas para pasar todo el día, como es costumbre tradicional, en el campo ó en la orilla del mar.

A media tarde, San Feliu de Guixols estaba casi desierto: todas las casas, tiendas y pisos cerrados y en las calles y paseos apenas se veía un transeunte. Todo S. Feliu, se había trasladado, a la Vall d' Aro, a la Font Picant, a la playa de S. Pol, y demás deliciosos sitios inmediatos a la ciudad, que presentaban animado aspecto.

Por la noche, al oscurecer, la mayor parte regresaron a sus hogares.

Que nosotros sepamos, no ocurrió ningún incidente desagradable.

— En las obras de excavación que se practican en el Fortin, han sido hallados nuevos restos de ánforas, candiles, jarros platos y otros objetos de cerámica y alfarería, pertenecientes a la antigua colonización griega.

— La función celebrada en el Teatro Vidal, la semana pasada, por varias señoritas y jóvenes aficionados de distinguidas familias de esta ciudad, obtuvo un éxito brillante.

La Redacción Local.

Ultima hora

Contra la prensa dominical

Por confidencia reservada pero rigurosamente fidedigna sabemos, a última hora, que en la Administración de Correos de esta capital nos detendrían el paquete de EL IDEAL si éste llevaba la fecha del domingo.

Para que nuestros suscriptores de fuera puedan leer el número de hoy, nos vemos obligados a poner en la cabecera del periódico SÁBADO 10 DE SEPTIEMBRE, aunque las noticias se refieran al domingo.

Si durante esta semana no se ha levantado la prohibición, en el número próximo demostraremos que no tiene, legalmente, razón de ser; pues si la ley del descanso dominical ha sido hecha para evitar que se trabaje en domingo, no reza con nosotros, ya que EL IDEAL se imprime el sábado, antes de media noche. Lo mismo sucede con la mayor parte de los semanarios dominicales.

Llamamos sobre ello la atención de nuestros colegas que se encuentran en iguales condiciones que EL IDEAL.

Compañeros: ¡a defenderse!

Publicaciones recibidas

Es verdaderamente asombroso el éxito logrado por los folletos que edita nuestro valiente colega, el ya popular bisemanario republicano de Madrid, LA LUCHA.

Agotadas las primeras ediciones de *Lo que debe saber todo buen republicano* y *La Moral republicana*, de cuyos folletos se han vendido algunos miles de ejemplares, ha publicado otros interesantísimos:

El problema de España

por León Vega, secretario particular del ilustre jefe de la Unión Republicana, D. Nicolás Salmerón y

España ante la Revolución

por el conocido publicista radical E. Prieto y Villarreal.

La firma de los autores y la competencia que todos les reconocen en las materias republicanas, hacen innecesario todo elogio de sus folletos.

Después se publicará

La República y la Iglesia

escrita por F. Lombardía y J. Carrascal.

Todos estos folletos, de más de cien páginas, editados admirablemente con el retrato de sus autores, están de venta en la Administración de LA LUCHA, Ceras, 30, donde pueden dirigirse los pedidos.

Relojería Republicana

EL CRONÓMETRO

Peso de la Paja, número 12

GERONA



LA CRUZ ROJA
FARMACIA -- ORTOPEDIA
PERFUMERIA

Dos medios hay para tratar las hernias: ó la operación ó la perfecta contención, con la cual se logra curarlas en muchos casos, principalmente en los jóvenes: lo demás es puro charlatanismo.

La perfecta contención en todos los casos, los más difíciles, se obtiene con nuestro braguero sistema **Torrent**, de la **Cruz Roja** de Gerona, premiado por varias Academias Médicas; su presión es suave y puede graduarse á voluntad, no abulta ni mortifica y se amolda por completo, puede llevarse de día y de noche permitiendo toda clase de movimientos.

CONSULTAS GRATIS

LA CRUZ ROJA

Plaza del Oli.—GERONA

Nuevo grifo para lavabos, SISTEMA MIGUEL, con patente de invención

Único que extrae el agua sin intermitencias llenando seguidamente la palangana. Único que no altera el agua por que renueva continuamente el aire del interior del depósito. Único que desaloja el agua sobrante cuando el depósito está lleno, evitando así la humedad que ocasiona por la dificultad de ver el interior del depósito al tirar el agua. Estos grifos pueden adaptarse con facilidad en toda clase de lavabos, aunque haya de otros sistemas. GRAN TALLER DE METALES para toda clase industrias, contando esta casa con un variado surtido de adornos para Ebanistas, Tapiceros y Marmolistas

Calle Codols, 20. bis.—Barcelona

MANUALES SOLER
BIBLIOTECA

—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.

• DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS •
Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 89, BARCELONA

De venta en la Librería de Paciano Torres, Constitución, 9 GERONA,

MARULL, Sastre

San Francisco, 1.º — GERONA

Profesor de Corte inglés

LE TORINO

CAFÉ-CONCIERTO

DE

Esteban Comas

5 — CALLE DE LA BARCA — 5
GERONA

Función todas las noches

Frecuentes debuts

Grandes reformas en el local

Servicio esmerado,

Billar,

Habitaciones reservadas

Calle Ciudadanos, 3.
GERONA.

La Guirnalda

Coronas ● Flores ● Labores para señora ● Se dibuja para bordar

Gran Exposición de Coronas fúnebres, Pensamientos, Lazos, Cintas, etc. etc. — Especialidad en dedicatorias

Papel de fumar

EMPORIUM

FABRICANTE Y DEPOSITARIO: **Oliveras y Ca — FIGUERAS**

Se recomienda á las personas de buen gusto. No perjudica en nada á la salud como tampoco cura ninguna clase de enfermedad.

DE VENTA:

en todos los estancos bien provistos.

EL RÁPIDO

BERNARDO LANGA

Se reciben toda clase de encargos y comisiones entre Gerona y Barcelona ó vice-versa y principales poblaciones de Cataluña.

Para los encargos dirigirse, en GERONA:

- Mata y Vinyals.— Abeuradors.
- Confitería Pous.— Ballestertas.
- Restaurant Fornos.— Mercaders.

AGENCIA EN BARCELONA:

Bastonería EL GALLO DE MORÓN, Rambla del Centro, 9

L'EXPRESS

Servicio de encargos á gran velocidad entre GERONA y BARCELONA

JAIME PADROSA

ordinación diaria para todas las poblaciones de Cataluña

SE RECIBEN ENCARGOS

En BARCELONA: Calle del Oli, 12, 2.º - 1.º

En GERONA: Juan Homs, Besadó, 2, Esterería.

José Barris: Carmen, 2, Hostería.

M. Batallé, Rambla de Alvarez, 14, Comercio.

NOTA. Se responde de los extravíos

LUZ Y CALOR

Material para alumbrado y calefacción por gas

LAMPISTERIA Y CRISTALERIA

Variado surtido de lámparas Globos, pantallas, tulipas, y accesorios de lampisteria parahumos, tubos irrompibles

ESPECIALIDAD

en la fabricación de CAPUCHONES para la incandescencia

Mecheros KERN; AUER; BRAY'S. — Hornillos, cocinas y estufas para gas. — Estufa Clamond. — Encendedores automáticos y eléctricos. — Timbres eléctricos. — Tubo metálico flexible. — Instalaciones completas de gas y de timbres eléctricos.

Cort-Real, 4. — Gerona

DISPONIBLE